
平成２２年３月２９日（月）　午後７時００分～９時００分
落合第一地域センター３階　集会室
委　　　　　員：名
特別出張所： 山本所長、川崎副所長、関口活動支援員
１．代表挨拶
２．議　　　事
　　１）各PT報告
　　２）次年度への申し送り事項
　　３）その他
①平成２１年度第１３回落合第一地区協議会次第
②平成２１年度第１４回、１５回「広報PT」会議の概要
③平成２１年度第１２回「自転車問題PT」会議概要
④平成２１年度第１７回「ふるさと落合PT」会議概要
⑤平成２１年度第１９回「安全・安心PT」会議概要
⑥平成２１年度第４回、５回、６回「センターまつり実行委員会」会議概要
⑦平成２２年２月２３日　武蔵野湧水３ヶ所視察会感想
⑧落合第一地区協議会「安全・安心マップ」配布先一覧
⑨落合少年少女合唱団
⑩花植え隊新聞
⑪新宿区における住民自治のあり方について
⑫みどりの風　第８号
⑬区政モニター活動に参加してみませんか？
⑭平成２１年度第１２回落合第一地区協議会の概要
⑮新宿区の地区協議会 vol2

1 清水代表挨拶
・ 本日の会議が第2期最終全体会となた。残された功績に対し、感謝御礼申し上げる。

・ 自治基本条例における地区協議会の位置づけは、地域差を勘案した一般的な表現に落ち着

く模様。各地区には地区特性を持つ各種団体が活動している現状を考慮すると、地区協議会

も地区内の住み分けには十分な配慮を行ない協働の実を上げられるよう希望する。

2 議　　　事
１） 各PT報告
◇ 広報PT　（配付資料①参照）
・ みどりの風　第８号が完成した。

◇ 自転車問題PT　（配付資料②参照）
・ 3／25に予定していた無灯火防止啓発キャンペーンは雤で中止となり残念だった。

◇ ふるさと落合PT　（配付資料③参照）
・ マスターテープが完成し、3／24に地区協議会委員を対象とした上映会を行なった。来年度は、

地域の方々、パネリストの方々をお呼びして大々的な上映会を開催したい。

◇ 安全・安心PT　（配付資料④参照）
・ 安全安心マップの配布先は、配付資料⑧のとおり。まだ配布出来ていないところもあるので、

委員の皆様にご協力頂きたい。

・ 湧水視察についての感想、意見などは配付資料⑦のとおり。お読み頂きたい。

◇ センターまつり実行委員会　（配付資料⑤参照）
・ クイズ参加者は２４７名。

・ 安全安心プレートや、駐輪場マップ、みどりの風などを地区協ブースに設置したが、持ってい

く方が少なかった。

配付資料

平成２１年度第１３回　落合第一地区協議会の概要

協議内容

日　　　時
場　　　所
出　席　者
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２） 次年度への申し送り事項
◎ 各ＰＴ、執行部、各委員からの引継ぎ事項

※ 別紙参照

◎ 自治基本条例に関して　（和田委員）

・ 配付資料⑪は、3／27（土）に開催された自治フォーラムの時の資料。地区協が出来た経緯

や、今後どうしていったらよいか、というような事が記載されている。この内容を、結論で

はなく、一つのヒントとしてお読み頂きたい。そして、町会と地区協との関係、今後の地区協が

何をしなければならないか、どうして行かなければならないかを考えて頂きたい。

・ 前回の全体会で報告したとおり、自治基本条例の中に地区協を直接制度化するのではなく、

「地域自治組織を設ける事ができる」程度に留まった。ただし、付帯条件として、「詳しくは個

別条例で作る」という事になった。その個別条例を作るのも、議会に任せるのではなく、議会、

行政、区民の３者で討議するという事を決めている最中。

・ 落一地区協では、「時間にとらわれずに良い条例を作ろう」という決議をしたので、その意を検

討会議に持って行くが、基本条例の性格上、１０月には条例の大まかな部分ができる。個別

条例については、それから先２～３年をかけて決める事になると思う。このような流れになる

ので、皆さんには興味を持って注目をし、実践に参加して頂きたいと思う。

■ 質問１

新宿区内に、行政や議会、あるいは自治に関するオンブズマン的な組織はＮＰＯも含めどの

程度の数があるのか。

● 回答１　

出張所としては、全体としての数は把握していない。そのような意見が集まる広聴課であれば、

ある程度は把握していると思う。知っている限りでは、数が多いとは聞いていないし、落一出張

所に対してそのようなご意見を頂くというような事は無い。

■ 質問２

配付資料⑪を読むと、地区協が「公共の場」、「開かれた組織」として位置付けられているが、

これを住民の方がどれだけ知っているのか疑問。問題が起きた時に、行政側は、「地区協が

動けば何かするよ」という見方をしているが、住民や小さな組織で動いている団体は、どのよ

うに地区協に相談すればよいのか分からない。「公共の場」と言うと聞こえはよいが、実際に

は機能していない。行政と住民の考え方がかけ離れていると感じる。

● 回答２　

落一の場合、町会が強い力を持っているので、「公共の場」である地区協を通さなくても町会

がアクションを起こせる。しかし、他地区を見ると、人数が少なく町会活動が出来ていない所

もある。区としては新宿区全体を見ているので、地区協を「公共の場」としているが、落一地

区にこれを当てはめるのは難しい。また、地区協への相談の仕方としては、地区協には推薦

団体が21団体あるので、団体推薦委員を通して意見を出していただければと思う。これまで

団体から意見や相談が出た事はないので、各団体から話を聞く機会を設ける事が必要と感

じる。また、それぞれの団体に主管課があるので、そちらに直接言って頂いてもよいと思うが、

１団体だけの意見ではなく、様々な団体からから声があがった方が、区が動くのも早いと思う。

△ 意見１　

地区協は、地域の課題解決や区民の区政への参画の場という事を謳っているが、それが実

際にどういうものであるか、また、直面している問題について、地区協に相談したらいいので

はないか、などと地区協委員自らが自分の所属する地域団体への働きかけも良いと思う。

また、各PTが実施している行事に関しても、企画やそのリードはPTであったとしても、参加す

る時には全体の行事として参加するという、前向きな姿勢がないといけないと思う。町会や自

治会では全体で参加するのが基本になっている。地区協もそれを見習っていくべき。落一は

町会活動が円滑に運営されているので、地区協と町会の住み分けが課題。委員の中には町

会で活躍している方々が多くいるので、皆で意見を言い合いながら、納得のいく住み分けをし

ていきたいので、ご協力をお願いしたい。

■ 質問３　
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推薦団体委員と町会との関係はどのような関係になっているのか。また、町会と地域団体の

関係はどう理解したらよいのか。

● 回答３　

町会と地域団体の関係は、大まかに言うと特に無い。

■ 質問４　

育成会などは、町会の方々がお手伝いしているが、それはどういう事か。

● 回答４　

育成会には、各町会から７～８名の方が委員として参加している。

■ 質問５　

地域活動団体と町会との関係を整理する必要があるのではないか。

● 回答５　

町連からは推薦委員１名が地区協委員として出ているが、町会単位で考えれば、各町会活動

に加わっている人が大多数なので、各町会の会議などの際に、地区協の現在の方向や活動

の仕方などに触れて頂くとよいと思う。

△ 意見２　

21地域団体から委員が１名ずついるので、自分の団体と地区協の関わりを全体会の中であら

ってみる必要があると思う。新年度に引き継ぎたい。

△ 意見３　

毎回、全体会で話し合った事を団体推薦からの委員は各自の団体に伝えているのか。そうし

ないと繋がりが出来ないのではないか。団体推薦委員は、それを自覚しなければならない。

△ 意見４　

町会の役割と地区協の役割は違うと思う。そこを分けて考えた方が分かり易いと思う。

△ 意見５　

イベントの呼びかけなどは出来るが、地区協で見つけた課題を各団体に報告するというのは

違う気がする。21団体からあがった課題を地区協で考えるという形がよいと思う。

△ 意見６　

下四町会の定例会では、育成会、センターの報告と同等に、地区協の報告という項目がある。

そこで、現在の討議内容やイベントの告知をしている。報告の仕方や、報告を出来るか出来な

いかは、各町会、各団体で差があると思う。

△ 意見７　

各団体から課題をあげてくるという考え方と、地区協の中で意見や課題があがった時に、その

課題に強い地域団体にアドバイスや協力を呼びかける考え方との二通りあると思う。その両方

の面で考えていくのが地区協だと思うし、地区協にしか出来ない考え方かもしれない。

△ 意見７　

実際に地域に住んでいても、自分がどの町会に属しているのかを知らない人が多い。地域コ

ミュニティと言っても町会を意識できない状態にある事が多い。町会というのは、参加しない人

にしてみれば敷居が高いのに対し、地区協は敷居が低くなっていると思う。子どもは大人達が

共に支え合い、力を合わせているのを見て地域に愛着を持つものだと思う。町会とは別に、地

区協のような存在も必要だと思う。

△ 意見８　

地区協は区が立ち上げた組織だと思う。各団体から推薦委員を出して頂いているが、それが

必ずしも、その団体の代表の立場の方ではないのが問題だと思う。

現在の町会組織率はどの程度なのか。町会に加入していても、町会との関わりは無いに等し

い。町会がこの地区で、皆さんに理解いただける団体になっているのか疑問。また、中央図書

館の跡地利用について、地区協で議論するべきだと思う。それ以外にも地区協で論議すべき

事は沢山あると思う。個人的には、新年度から、緑に関する活動をしたいと考えている。大勢

が参加できる「みどりのフェスティバル」の準備を２～３年かけてやっていきたい。

◎ 清水代表

中央図書館の跡地利用、聖母坂の名称募集、新目白通り・目白通りの無電柱化の説明会開
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催など、課題に気付いたら、その時にご提案頂くことをお願いしたい。ご提案頂ければ、それが

糸口となり課題解決につながっていくと思う。

３） その他
◎ 第３期委員追加募集状況報告

・ 追加募集を行なってから、応募者0。

現在、推薦委員、公募委員合わせて３９名。今後の追加募集に関しては、新年度に入ってか

ら第3期委員に考えて頂く。

◎ 新委員への説明

新委員への説明は、4／6の全体会１時間前に出張所会議室にて行う。説明者は、清水代表

と、他１～２名の委員の方にお願いしたい。

△ 意見１　

全体会の前に説明会を行う事に反対。新委員への説明は、4／6の全体会の中か、全体会の

後に行うべきである。その前に説明会を行うのは新委員の方に対して失礼。

○ 意見１に対する回答

前回は、事務局が新委員の方々に対して説明を行なったが、その際に、事務局が説明をする

のは違うのではないか、との意見があった。その反省を踏まえ、今回は委員が説明を行なう。

△ 意見１－２　

事務局が、事務的な事を説明するというならば納得できるが、全体会前に委員が説明するの

は好ましくない。

■ 質問１　

説明内容は、地区協のこれまでの活動や、ＰＴの事か。

● 回答１　

委員の皆さんにも既に配付している、「新宿区の地区協議会」というパンフレットに書いてある

内容を説明する。地区協議会に対しての予備知識を持って全体会に出て頂いた方が、討議

する際の参考になると思う。自分の意思を盛り込んで説明するつもりは無い。

△ 意見２　

回答１のような説明をするのは良い事ではないか。

△ 意見１－３　

新しい期になるという事は、全ての委員が役職を外れて白紙に戻るという事なのに、なぜ新委

員に対して旧役員が説明をするのか。説明するのであれば、4／6に決まる新役員がするべ

きではないのか。

○ 意見１－３に対する回答　

3／31で任期が切れるので、自分が説明する事に抵抗を感じ、役員会で辞退の意を表したと

ころ、誰かがやるのであれば、代表、副代表がよいのではないかとの意見もあり、お引き受け

する事とした。

△ 意見１－４　

そういう形で、わざわざ全体会の１時間前に新委員の方々をお呼びして説明会をするのであ

れば、全体会の中でも説明する時間は十分にあるのではないか。新委員の方々を特別視し、

自分達は前期からやっているから、自分達の方が新委員の方々よりも地区協議会を知って

いる、という立場で説明するのはおかしい。全体会にお呼びしているのだから、新役員を皆で

選び、その後に新役員が説明会をするのが組織のやり方として正しいのではないか。

○ 意見１－４に対する回答　

全体会の前に説明会をするというのは、「地区協議会が何をしているのか」「どういった組織な

のか」を事前に知ってもらい、全体会の討議に参加してもらった方がよいという考えから。また、

日程に関しては、本日から4／6の全体会までに説明会の日にちを設けるよりは、4／6の全体

会前に設定した方が新委員の方々に親切であるとの考えから。また、清水代表が説明をする

というのは、役員会の中の推薦。全体会では説明会を実施するかも含め、委員皆さんの意見

で決めたらどうか。
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△ 意見３　

自分は第２期から地区協議会に参加した。その時に事前説明会に参加し、地区協議会とはど

ういう組織なのかを事前に聞いたのは、自分にとって良かったと思う。

△ 意見４　

新委員が数名という事なので、全体会の中で全員が地区協議会のこれまでの活動の説明を

聞くよりは、事前に新委員の方だけをお呼びして説明会を行って頂いた方が良いし、全体会の

１時間前に来て頂くというのも極めて合理的な考え方だと思う。

△ 意見１－５　

その通りなのだが、この次期になって急に説明会をやろうと言い出すのが理解できない。説明

会の開催案内などが間に合うのか。

○ 意見１－５に対する回答　

4／6の全体会の開催通知は既にお手元に届いているはずなので、新委員の方々には同日の

１時間前に来て頂く旨の連絡をする。新たに日程を組む訳ではないし、1週間程の猶予がある

ので可能だと思う。

＜決定事項＞

賛成多数で、4／6の18時～説明会を開催する。説明者は清水代表と、委員の中から１～２

名の方に清水代表よりお願いする。

◎ 落合少年少女合唱団と花植え隊新聞　（森山委員）

・ 落合少年少女合唱団の発表会がある。お時間がある方は是非見に来て頂きたい。

・ 花植え隊新聞発行。お読み頂きたい。

◎ 区政モニター活動に参加しませんか？

配付資料⑬参照

・ 希望する方がいらっしゃったらお申込頂きたい。
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